

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito González Tánago, obra Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 6 tomamos las siguientes noticias:

—Creese que el lunes ó martes quedará terminado el examen del proyecto de ley de ayuntamientos, por parte de la comision del Congreso que en su examen entiende.

—Leemos en *Las Novedades*:

—Dícese que el día de la entrada en Madrid de los restos mortales del eminente poeta Meléndez Valdés, firmará el ayuntamiento el acuerdo de sustituir el nombre de la calle de la Bola con el del esclarecido español.

—Las noticias que llegan hoy de todas las provincias de España son altamente satisfactorias para la causa del órden público. Los conspiradores prosiguen sus manejos; pero decididamente son impotentes para conseguir auxiliares que puedan poner en peligro la tranquilidad pública.

—Ayer se ha firmado una promocion de 160 sargentos primeros á oficiales. El gobierno ha cumplido su propósito de atender á esta clase al mismo tiempo que se hacen en el ejército las reducciones que aconseja el plan de economías que se ha trazado el ministro de la Guerra.

—En una carta de París que hemos recibido hoy nos hablan de una conferencia de Mr. Drouyn de Lhuys con un personaje español en que el ministro de negocios extranjeros aseguró que si estallaba la guerra esta sería muy pronto una guerra general.

—Ayer á las dos y media de la tarde se celebró en los salones del ministerio de Hacienda la primera informacion oral de reforma arancelaria.

Ocupaba la presidencia el señor Alonso Martínez y á su lado estaban los señores Lopez Ballesteros, Asensí, Topete, Nava y Caveda, Emilio de Santos, García Gomez, Boccherini, Corroza, Cervigon, Figuerola, Millalobos, Retortillo (D. José Luis) y Gisbert, individuos de la comision de reforma arancelaria.

Acudió una numerosa concurrencia á esta sesion, viéndose entre los asistentes algunos navieros, fabricantes y comerciantes catalanes, los individuos de la asociacion libre cambista y no pocos periodistas y hombres públicos de diversos partidos políticos. A todos se les dió un ejemplar de los interrogatorios publicados en la *Gaceta*, con objeto de que les fuera mas fácil tomar parte en la discusion.

El señor ministro de Hacienda pronunció un breve pero significativo discurso, en el que encañó la importancia de la reforma arancelaria y el del debate que iba á abrirse en aquel momento.

Escitó á todos los partidos y á todas las personas, ya pertenezcan á distintas escuelas económicas ó á diversas fracciones políticas, para que ayudasen á la comision con su saber, sus luces ó su experiencia, á fin de que su trabajo conciliase todos los intereses y fuese igualmente favorable á las clases sociales, á las industrias y á los productores, que al país en general.

Dijo el señor Alonso Martínez que el gobierno estaba autorizado para suprimir el derecho diferencial de bandera; pero que habia creído conveniente nombrar una comision de personas todas dignísimas y respetables, que profesan opuestos principios políticos, para que se examinase la cuestion de una manera amplia y detenida, y oyendo á los interesados. Añadió que esa misma comision estaba encargada de presentar las bases ó el proyecto de la reforma arancelaria mas en grande, para que nuestra nacion pueda llegar como otras á las grandes conquistas económicas, que tanto interesan á su presente y á su porvenir en el mundo. Y terminó congratulándose de ver allí reunidos á los individuos de la comision, cuyas prendas personales elogió como se merecen, y á una gran concurrencia que se prestaba gustosa á llevar el producto de sus conocimientos á la importantísima obra de la reforma arancelaria.

En seguida la comision empezó por invitar á los interesados para que se dignasen contestar á los interrogatorios relativos al derecho diferencial de bandera y á que hiciesen las observaciones que creyesen mas convenientes.

Usaron de la palabra los señores Vila, Serra y otros muchos, cuyos nombres no recordamos en este momento. A las contestaciones ó discursos de los navieros y demás personas que tomaron parte en la discusion, les dirigian preguntas y observaciones los señores Lopez Ballesteros (D. Romualdo), Figuerola, Nava, Santos, Gisbert, García Gomez, Topete y Paz.

A las cinco y media de la tarde ha terminado el debate, debiendo continuar el lunes á las once de la mañana.

Han asistido tambien los vocales señores Albacete y Cortés, directores de Ultramar, el señor Paz, que pertenece tambien á la comision y los señores D. Luis María Pastor, Moret, Rodríguez y algunos ingenieros, catedráticos de la universidad y escuelas especiales. El señor Gisbert ha sido el ponente en esta informacion.

La premura del tiempo nos impide dar otros detalles que ampliaremos mañana. Solo si diremos que los interrogatorios están encargados de dar á la imprenta la discusion íntegra para que el país pueda juzgar, no solo de las opiniones individua-

les, sino de los trabajos realizados hasta el día. De esta manera la opinion formará su juicio, y el resultado de estas informaciones, traducidas en leyes ó proyectos, merecerá la aquiescencia y el apoyo de todas las clases, así productoras como consumidoras. En la sesion del lunes hablará un constructor de máquinas y algun individuo de la Asociacion para la reforma arancelaria.

CORREO DE PROVINCIAS.

CATALUÑA.—En el Vendrell, pueblo de la provincia de Tarragona, se ha descubierto una fábrica de monedas falsas de 2, 5, 8 y 16 duros, ocupándose gran número de ellas y capturándose cinco de los criminales, gracias á la diligencia y activas pesquisas ordenadas por el juez de primera instancia de aquel partido.

CARRION 3.—Desde mi última comunicacion no ha dejado de haber alguna aunque pequeña variacion en el trigo, habiéndose pagado hasta 32 y 32 1/2 rs. fanega sin peso, lo que ha motivado que los vendedores se hayan animado y hecho ventas de alguna consideracion; pero ha vuelto á calmar, y hoy solo se paga á 30 rs. fanega. La cebada en este mercado se pagó de 20 á 21 reales fanega con bastante animacion: Los garbanzos tambien tubieron su precio de 100 y 120 fanega para sembrar, y de mal cocer á 80 rs. fanega; de estos no dejaron de hacerse algunas ventas, pues salieron hasta los apollados, de 20 años retirados.

Llevamos dos dias sin que cese la lluvia; los campos están buenos, pero con tanto llover dicen estos labradores que el campo pierde mucho, y que echa mucha yerba: yo no soy inteligente, pero creo que nunca ha habido mejores trigos.

(De nuestro corresponsal.)

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Correspondencias de París insisten en que, además de un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre la Italia y la Prusia, existe otro convenio para determinadas eventualidades entre la Prusia y la Francia. Si el Véneto fuese arrancado al Austria por la triple alianza italo prusofrancesa, las posesiones del Adriático no serian cedidas á Victor Manuel sin condiciones, como lo fué la Lombardia, sino á cambio de la cesion del reino de Nápoles para el príncipe Napoleón y la princesa Clotilde, y de las Marcas y la Umbria para la Santa Sede. Al mismo tiempo, si la Prusia adquiria los ducados del Elba, y una parte de la Sajonia y otros pequeños Estados de la Alemania, devolveria á la Francia las fronteras del Rin.

Como se vé, este seria un cambio general del mapa de Europa, y difícilmente podria realizarse, sin que todas las grandes potencias tomasen parte en la lucha.

—Leemos en un periódico de Burdeos:

«Durante la estancia en este puerto del buque de guerra español *Isabel II*, hemos tenido el placer de visitarle y de admirar el perfecto estado del barco y de la tripulacion. El comandante habia tenido la amabilidad de poner su lancha á disposicion de las numerosas personas que querian visitar el *Isabel II*, y esta lancha no cesaba de hacer viajes desde el buque á tierra. El *Isabel II* tiene 14 piezas de 78, magníficas piezas que demuestran la justa reputacion de las fundiciones españolas. Hemos visitado el arsenal, las carabinas del sistema Minié, las lanchas de abordaje, los puñales y sables de Toledo, los revolvers, todo conservado en perfecto estado. El capellan de la fragata nos hizo visitar una linda capilla colocada en el entrepuente. Abandonamos el buque despues de dar gracias al capitán, al capellan y á los oficiales por la urbanidad verdaderamente española con que fuimos recibidos y tratados.»

—Un cronista de *La Epoca* escribe desde París que veinte mil operarios trabajan constantemente en el palacio que se construye en el campo de Marte, y aunque no ha habido pomposa inauguracion, ni música, ni versos, ni ninguna de esas fiestas hijas de imaginaciones meridionales, el local de la nueva esposicion no tendrá igual en el mundo, ni por su coste, ni por sus dimensiones, ni por su belleza.

ALEMANIA.—Dicen de Francfort que muchos representantes de los Estados secundarios de Alemania abrigan el intento de oponer á la peticion de Prusia para la convocacion inmediata del parlamento alemán una proposicion encaminada á que las Cámaras de los Estados sean primeramente consultadas sobre la oportunidad de la medida indicada por Prusia.

—Los periódicos alemanes aseguran que el príncipe Gortschakoff ha ido de incógnito á Viena dias pasados y ha tenido con el emperador Francisco José una entrevista de dos horas. Nada se ha podido traslucir acerca del resultado; pero se ha observado que desde entonces ha aumentado la decision de los movimientos de Austria.

—Un periódico suizo asegura que un cuerpo de 60,000 rusos se aproxima á la frontera austriaca, pronto á unirse á las tropas imperiales para obrar conforme á las necesidades de la guerra.

CHILE.—Los periódicos chilenos dicen que el buque apresado paquete de *Maule* es inglés. Que lo digan la tripulacion chilena, los uniformes de

— 55 —

rasgos de la humanidad se parecen á menudo, pero los detalles varian tanto como las hojas de los árboles, y en la vida basta un detalle para cambiar el destino del hombre. Una mujer en la posicion de nuestra señora de Pepinillo, puede dejar arrastrar su existencia por el torrente que las rodea, ya porque está resignada, sea porque es perezosa, ó sea porque se ha creado fuera de su marido y de su casa, recursos que la consuelen: esto es mas conforme con lo que hemos visto hasta el día, y con lo que se vé mas á menudo.

Las jóvenes educadas en el dinero, para el dinero y por el dinero, tienen ordinariamente poco talento y corazon mezquino; á menos que no estén dotadas de facultades escepcionales, y lo seguro es, que romperán los alambres dorados que rodean su jaula, y que no transijirán con la misma vida que ellas habian elegido para adornar su existencia. Si siguen antes de casarse la senda trazada por la voluntad paternal, están seguros de que tienen, como ya os he dicho, poco talento y corazon mezquino; un talento escaso no tiene necesidad de alimento; un corazon mezquino, no tiene necesidad de felicidad; le basta con tener ocupacion. Una ocupacion cualquiera que sea les basta; cuanto mas vellellosa y menos profunda sea la joven, mas pequeña, mas estéril ocupacion la es suficiente.

Mirad á vuestro alrededor: cuántas mujeres no encontrareis en vuestro camino que pertenecen á esta categoría? Ellas tienen amigas con las

— 58 —

Estas son santas, ángeles de la tierra; son buenas é indulgentes para todas, y severas para con ellas. A ellas es preciso parecerse si se quiere ser honrada, feliz y considerada en el mundo.

La segunda categoría de las mujeres virtuosas, es la que no tiene necesidad de otra cosa, la que permanece honrada porque no experimenta ni el deseo ni la necesidad de ser de otro modo.

La tercera clase, en fin, comprende á las que nadie ataca, y que no tienen por consiguiente el mérito de la lucha; sea porque sean feas, sea porque viven en un retiro absoluto.

Estas dos variedades de la especie virtuosa, son inflexibles para sus prójimas, y abruman á maldiciones y anatemas á la victima de la menor lijereza, de la menor imprudencia: en cuanto á la menor apariencia de una falta, la que la comete debe ir segun ellas á presidio. No existe paz ni tregua con esas pecadoras, ni misericordia. Ellas no leerán nunca las sublimes páginas del Evangelio, acerca de la Magdalena y de la mujer adúltera: si ellas se atrevieran á leerlas, acusarian al cielo de una indulgencia peligrosa.

Ya habreis adivinado que madama Dubois pertenece á la segunda categoría. Su tiempo pasa con una rapidez que encanta: entre sus contertulios, el paseo, las compras, los bailes, los teatros y la modista. Algunas órdenes dadas en la casa, alguna vigilancia sobre los criados, porque no quiere ser robada, y porque desea que se la cite

— 59 —

entre las casas mejor dirigidas (hoy la mujer es la casa), alguna atencion á sus hijos si los tiene, el cuidado con las amas y las niñas y el traje de los niños, que debe ser tan irreprochable en riqueza, elegancia y buen gusto como los de su madre.

Ya veis que el día y aun la noche se pasan perfectamente. Añadid á esto el interés en los negocios que nunca abandona, puesto que este es el asunto mas grave y capital, y comprendereis que no le queda tiempo para aperebirse de que el amo de la casa está en ella raramente, de que tiene intimidades separadas, que come de continuo en el club, que pasa en él todas las noches, que no la acompaña casi nunca y que es preciso suplicarle siempre antes que se decida á asistir con ella á alguna cena indispensable.

¿Qué importa lo demás? Todo va bien, los capitales fructifican, la posicion es excelente, el dinero abunda, el crédito es inmenso. Se habla cada día algunos instantes de sus intereses, se cuenta además todo lo que tiene alguna importancia ó lo que puede divertir, se está con salud y se tiene por lo tanto todo lo que se desea. ¿Por qué atormentarse entonces? ¿Por qué verse mas? Los objetos de conversacion están agotados; ¿no vale mas irse cada uno á sus placeres por distintos lados sin inquietud y sin celos? Se ama mejor de este modo: una intimidad mas frecuente no con-

que quisieron desalojarse, y el rol y los demás documentos y efectos hallados á bordo.

—En una carta de un oficial de nuestra escuadra en el Pacifico leemos los siguientes párrafos: «Los chilenos se dejan, á mi entender, destruir todo antes que ceder. La Blanca les ha cogido un vapor transporte (el paquete de Maule) con 116 hombres de tropa y marinería y ocho oficiales, algunos de cierta celebridad, entre ellos el capitán Linds, el de la expedición al Perú en el Dart cuando las Chinchas.

La Numancia volvió del archipiélago de Chiloe sin novedad, gracias á la Providencia, pues rió sitios que quedaron en seco á las seis horas de haber pasado por encima. Los enemigos se habian ocultado en unos canalizos impenetrables para nuestras fragatas. Ahora estamos muy embarazados con tanto transporte; cuatro vapores y cuatro fragatas con víveres y carbon, esto nos estorba mucho. Sin embargo, vamos á obrar con energía, y á esto se le vé el desenlace; despues iremos al Perú á obrar del mismo modo.

Aun no han llegado la *Almusa* ni la *Trinidad*; falta nos hace la gente que trae la primera y los efectos de la segunda.»

—Las noticias de los contratiempos de los enemigos en Chile y de la toma probable é inmediata de las islas Chinchas y bombardeo del Callao, recibidas por el vapor del Sud, habian producido en el Perú, y señaladamente en aquel puerto y en Lima, un penoso efecto, aumentando la ya en estremo difícil situación política del gobierno, con tra quien cada día se rebelan mas los ánimos, en términos de haber motivos muy fundados para esperar algun grave trastorno.

La situación económica era insostenible en la república, pues como toda ella está sostenida con los productos del guano, administrados por el gobierno, cuyo despilfarro no conoce nada semejante, y este carecia de numerario hasta para las primeras y mas imperiosas atenciones, la escasesima agricultura y el comercio sufren una casi completa paralización.

ITALIA.—Un periódico de Florencia, la *Italia*, dice que la diplomacia tiene el deber de hacer un último esfuerzo por que no se rompan las hostilidades; pero que Italia no desarmará seguramente para volver al *statu quo*.

—La *Correspondencia general italiana* encabeza su número correspondiente al 30 con la siguiente nota:

«Austria espera sorprender á Italia desarmada y dividida. La Cámara le ha contestado votando hoy, como un solo hombre, todos los proyectos de ley que le han sido presentados por el ministerio. Annibal está á nuestras puertas. No deliberemos. Dentro de pocos dias la primera batalla y la primera victoria, porque la guerra no es ya mas que cuestion de dias, de horas acaso. Austria nos ha obligado á armarnos: solo desarmaremos en Venecia.»

—El único diputado italiano que ha votado contra las medidas tomadas por el gobierno, para hacer frente á la guerra, ha sido el Sr. José Romano.

—Hoy tenemos detallados noticias de las condi-

ciones con que el banco italiano ha hecho el préstamo de 250 millones de francos al gobierno. El banco abrirá una cuenta corriente con el Tesoro que pagará á aquel un interés de 11,2 por por 100, desde el dos de mayo, y hasta nueva orden el banco Nacional está exento de la obligacion de pagar en dinero y á la vista sus billetes.

Los billetes del banco Nacional serán dados y recibidos como dinero contante por su valor nominal en los pagos que se hayan de efectuar en el Estado. Los bancos de Nápoles, Sicilia y Toscana, el banco Nacional, el crédito industrial y comercial, continuarán emitiendo títulos de crédito, cédulas y billetes, conforme á sus estatutos. Los títulos de crédito y cédulas de los bancos de Nápoles y Sicilia, se darán y recibirán como dinero por su valor nominal en los pagos que hayan de efectuarse en las provincias napolitanas y sicilianas.

El banco nacional y los demás establecimientos antedichos no podrán cambiar el tipo de su descuento sin una autorizacion del ministerio de Hacienda.

—Corrian en Turin noticias de que el gobierno prusiano habia dado orden á sus tropas de apoderarse á viva fuerza del Holstein. Si esta noticia fuese cierta ya la hubiéramos sabido por el telégrafo.

—Asegura *Il Corriere italiano*, periódico ministerial de Lamármora, que habian llegado al gobierno de Florencia exhortaciones del gabinete de las Tullerías para que apresurase los preparativos de guerra. En caso de ser esto cierto, ¿cómo se compone con las declaraciones de Rouher?

INGLATERRA.—Ha llegado á Southanton la mala del Brasil en el buque *Ovela*, que al mismo tiempo llevaba 52,631 libras esterlinas, cuatro paquetes de diamantes y un cargamento de café.

Por este conducto se sabe que un huracan terrible habia estallado en Buenos Aires, dejando consternados á sus habitantes que no habian conocido otro igual desde 1805. Muchas casas habian sido derribadas y las estaciones de los caminos de hierro completamente destruidas, habiendose experimentado tambien grandes pérdidas en la costa. Por desgracia hay que lamentar tambien desgracias personales.

Los paraguayanos han fortificado la orilla derecha del Paraná para privar á los aliados del apoyo de la flota brasileña.

MÉJICO.—El emperador Maximiliano en Méjico acaba de renunciar espontáneamente á las dos terceras partes de su asignacion que ascendia á 1.500,000 duros. La emperatriz ha renunciado igualmente á la mitad de su dotacion, á fin de disminuir las cargas que pesan sobre el tesoro mejicano. La lista civil asciende hoy para el emperador á 500,000 duros y para la emperatriz á 10,000.

SAJONIA.—El rey de Sajonia fué el dia 2 acompañado del ministro de la guerra á Koenigsstein. Esta poblacion es el arsenal de Sajonia, y contiene la mayor parte del material de guerra y principalmente de la artillería de campaña recientemente trasformada. Toda esta artillería, que goza gran reputacion en Alemania va á ser puesta

en pié de guerra. El rey volvió el mismo dia á Dresde.

PORTUGAL.—Las relaciones entre los gobiernos de Portugal y España siguen siendo excelentes, y, como anuncia el telégrafo, se ha firmado ya el tratado, del que nos ocuparemos mas despacio, obre vias de comunicacion y navegacion del Duero y del Tajo, obteniendo nuestro país, á cambio de algunas concesiones hechas á Portugal, todo lo que España venia reclamando inútilmente desde 1841.

CHINA.—En la capital del Celeste imperio se ha establecido ya el uso en las cartas de los sellos de correos.

PRUSIA.—El *Monitor Prusiano* dice que la movilizacion del ejército austriaco se ha verificado sucesivamente hasta ahora y que concluirá pronto. Añade que el comandante del sexto cuerpo ha mandado decir que todos los dias llegan trenes de tropa á Praga, y que si esa noticia se confirma resultará que Austria empieza á concentrar su ejército en nuestras fronteras.

—El gobierno prusiano ha hecho preparativos considerables en Wittenberg, fortaleza prusiana fronteriza á Sajonia para concentrar allí un cuerpo de ejército.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 5.—Las probabilidades de un rompimiento entre Austria y Prusia han aumentado á consecuencia de la movilizacion de tropas que está llevando á efecto esta última potencia.

Se asegura que el rey Guillermo va á publicar una alocucion á su ejército y una proclama al país explicando las poderosas razones que le impulsan á declarar la guerra á Austria. Créese que al mismo tiempo el caballero Bismark enviará un memorandum á todos los gobiernos de Europa.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 8 DE MAYO.

La crisis económica con relacion á La Peninsular.

(Conclusion.)

Si por falta de estudio de lo que son nuestras obligaciones, algunos las deprimen, ¿qué culpa tiene de ello la Compañía? ¿Pues qué! ¿Hay colocacion mas segura, ni mas ventajosa que la de aquel dinero que, pagando las obligaciones á un precio racional, recibe intereses de 8 por 100, y un reembolso de 100 en vez de 74, 76 ó 78 empleados? ¿Hay, repetimos, inversion en el dia mas ventajosa, sobre todo haciéndose bien cargo de la garantía y del valor que responde á la efectividad de los 100 en su dia? ¿Puede dudarse acaso de esta efectividad? Fácil es hacerla comprender. Aun

cuando las imposiciones del firmante de la obligacion solo produjesen á su favor el 6 por 100, la efectividad estaria asegurada, porque es preciso no olvidar, que la obligacion hipotecaria está garantida no solo por la finca, sino por las imposiciones anuales que hace el interesado en la Compañía, para que el dia del vencimiento esté disponible el capital de la obligacion.

Ahora bien: ó paga puntualmente esas imposiciones, ó no. Si las paga puntualmente, el capital se forma por sí solo, y los 100 duros de la obligacion están en su dia al servicio del tenedor del título. Si no paga las imposiciones, con vender la finca se hacen efectivos los 100 duros de la obligacion. Con solo decir que las garantías sobre que está emitida la masa de nuestras obligaciones en su conjunto son dobles de todo el capital nominal de ellas, no puede haber la menor duda sobre la efectividad del reembolso. Pero aun hay mas: aun cuando las fincas que sirven de garantía tuviesen que venderse por menos de la mitad de lo que valen, en el caso de que nadie siguiese pagando sus cuotas, la efectividad de los 100 no por eso dejaria de ser menor, porque las imposiciones efectuadas hasta el dia han formado ya una buena parte del capital.

Por eso hacen mal, lo repetimos, los que por exagerados celos deprimen los valores que poseen. Las obligaciones de *La Peninsular* son de un mérito que muchos no aprecian hoy; pero tienen que apreciarse y tienen que entrar en condiciones normales de negociacion, sobre todo, á medida que la Compañía misma absorba por un lado, y por todo su valor nominal por medio de la venta de fincas, las que por otro lado saca por liquidaciones, á un tipo inferior al valor nominal.

Y téngase en cuenta, muy en cuenta, que los Sócios, al liquidar, no han recibido 100 duros de obligaciones por 100 en dinero, sino 100 duros en obligaciones por 74 en efectivo. Cuando, pues, las obligaciones se cotizan en el mercado al precio mayor del 74, han ganado; no siendo, por lo tanto, cierta la especie vertida de que las obligaciones de *La Peninsular* pierden el 26 por 100, puesto que es todo lo contrario, porque si han costado 74 duros, ganan 35 ó 43 por 100 el dia del vencimiento. Debe, pues, tomarse como punto medio de comparacion el 74 por 100, de donde se dedu-

vendría á personas cuyas costumbres son diversas, y es preciso tener paz antes que todo.

A los ojos del mundo, el matrimonio es todo lo que debe ser. La señora se porta perfectamente, el marido tiene tantos negocios que no puede acompañarla ni á las visitas, ni al paseo, ni al teatro. Va sin embargo á buscarla cuando acaba sus quehaceres: ella no va mas que con su madre ó alguno de su familia, es asidua á las iglesias, va de día á donde todo el mundo, y la sociedad no tiene nada que reclamar. Y despues, ¡reciben tan admirablemente! ¡Qué comidas! ¡qué rauts! ¡Qué conciertos! Bailes de hadas, habitaciones espléndidas, caballos magníficos, carruajes elegantes, de los cuales no son avaros, puesto que llevan en ellos á los amigos que se encuentran á su paso.

La señora es alegre, baila con elegancia y dirige perfectamente su casa.

El marido es la perla de los hacendistas. Se cita su probidad entre los mas severos, y se sabe que conduce y lleva á feliz cima una operacion comercial por difícilísima que sea. Gana inmensos capitales: si asiste á algunas reuniones privadas un poco escandalosas, es que encuentra en ellas á los que necesita para sus negocios; pero por lo demás, se sabe que no atormenta á su mujer, que la dá todo lo que desea y que la hace completamente feliz.

¿Creeis que esto sea en efecto la felicidad?

Acabamos de estudiar á la que se aturde; ocu-

—Mirad, amigas mias, qué agradable sorpresa me ha causado hoy Emilio, etc., etc.

—Solo que para que valga algo, la sorpresa debe exceder en mucho á sus precedentes, porque sino no valdria la pena de anunciarla.

Despues de las buenas amigas, la señora de Pepinillo tiene multitud de adoradores, de parásitos lacayos, de mandaderos de noticias y ramilletes, y de comadres masculinas, que tienen de ventaja sobre las femeninas de ir al gran mundo y de saber ó inventar multitud de cosas y noticias.

Ninguno de ellos se atreve á declarar la llama, que no existe; madama Dubois es estrictamente una mujer honrada, y cerrándole la puerta de su casa, perderian comidas, asiento en el palco de la Opera, relaciones distinguidas y proteccion en asuntos comerciales, que es una de las que hoy mas se buscan y que mas pueden proporcionar mujeres que se ven adoradas y atendidas.

La posicion de un enamorado, su esperanza, es excelente por el contrario, supuesto que escita y amarga el amor propio de la causa de sus males por todos los medios posibles. Ella se cree adorada y respetada, porque su virtud supone este respeto. ¡Si ella quisiera! Pero ella no quiere, ella no debe querer, ella no querrá nunca.

Permiúdme decir que hay varias clases de mujeres honradas.

Las que lo son realmente por virtud, por inclinacion, por deber, por honradez, por religion,

cuales charlan, sin las que no pueden vivir, y á las cuales no quieren porque no quieren á nadie. Estas amigas son su público y sus jueces, al mismo tiempo que sus rivales. No harán nada sin consultarlas, á lo menos en recuerdo. Antes de comprar un traje, un sombrero, un brazalete; antes de disponer una gran comida, ó variar los muebles de una habitacion, se preguntan lo que pensarán madama tal ó madama cual. ¿Lo aprobarán ellas? ¿lo envidiarán ellas? Esta es sobre todo la cuestion. Se reunen todos los dias para criticar á las demás, para decirse elogios que no piensan, y para procurar que en el baile proyectado queden vencidas las demás, por cada una de ellas. Se consultan francamente cuando una de ellas medita un golpe de mano en secreto contra su marido, como por ejemplo, la aparicion de algun aderezo maravilloso que hace sensacion.

—Mirad, amigas mias,—dice al llegar las demás,—qué agradable sorpresa me ha causado hoy Emilio; he encontrado este aderezo sobre mi tocador.

Hace tres meses que persigue á Emilio para este asunto, y que no ha podido arrancarle esta sorpresa sino á fuerza de argumentos irresistibles, y ocultándole la mitad del precio. Al dia siguiente, los otros Emilios de la pandilla se ven perseguidos por el mal humor y la persecucion; el sitio empieza y no concluirá hasta que las señoras puedan distribuir á su vez la famosa frase:

ce que aun los necesitados y pavorosos, deprimiendo su mercancía hasta el extremo de darla en ocasiones por 70, no han espuesto su capital. Una imposición de dos años, por ejemplo, y de 10,000 reales, ha alcanzado sobre 15,650 en obligaciones. Aun vendidas á 70 por 100, son 10,965 reales vellon.

Admirable resultado de todo lo que en si propio encierra vida y gérmenes de engrandecimiento! Aun en medio de la deprecación general de todos los valores públicos, aun en medio del universal desden con que los extranjeros miran de algun tiempo á esta parte todo género de valores españoles, no ha podido el miedo de algunos deprimir nuestras obligaciones hasta el punto de producir los desastres que en algunas fortunas há causado la baja de muchos documentos de crédito.

En efecto, mientras que en menos de dos años de tiempo las obligaciones del Estado descendian de 100 á 68 (1); mientras que la fortuna empleada en valores públicos veia perdido el quinto de su capital (2); mientras que la propiedad misma, al querer realizar fincas, tenia que hacerlo con gran pérdida, nuestros Sócios, mas meticulosos ó mas necesitados, apenas perdian un 2 ó un 3 por 100, despues de haber cobrado el 8 por 100 de interés.

En suma, por mala que haya sido la operacion hecha, siempre han sacado el capital y algo mas, cuando en otros muchos negocios retiraban aun los hombres mas diestros, mas distinguidos, el capital horriblemente mutilado; Cuántos de los que invirtieron sus fondos en ciertas operaciones han sentido no haberlos impuesto en nuestra Compañía! Esta consideracion será siempre un motivo de orgullo para la Direccion de *La Peninsular*. En efecto, en nuestra Compañía, la práctica ha demostrado que en los tiempos mas bonancibles, se han llegado á realizar beneficios anuales de 11, 12 y aun 14 por 100, y en los azarosos, las pérdidas no han llegado mas que al punto de hacer considerar reducido á 6 ó 7 por 100 el interés de 8 por 100 percibido. Ello es que si las obligaciones de *La Peninsular* debieran haber seguido la misma depreciacion proporcional que todos los demás valores, hoy deberian cotizarse á 54 por 109. Todo el mundo sabe que están de un 18 á 20 por 100 mas por encima de ese precio, aun con la perturbacion que hayan podido llevar al mercado los medrosos.

Y esta gran depreciacion de los valores públicos, y esta gran depreciacion de los valores de las Compañías ha venido sobre nuestro país por la fuerza de los sucesos, y aun pudiéramos decir sin culpa ni responsabilidad de nadie. Las circunstancias han sido superiores á la prevision de los hombres mas experimentados, y solo podemos desear que las dificultades se dominen, que la confianza renazca, que el crédito

(1) En enero de 1864 llegaron á cotizarse á 100, y en enero de este año se negociaron á 68 con pérdida de 32 por 100.

(2) En el año de 1864 alcanzaron los títulos del 3 por 100 54'30 por 100 de cambio, y se han cotizado algunos dias en 1866 á 37 por 100, mas del 26 por 100 de pérdida; las acciones de carreteras de junio de 1857 negociadas en 1864 en su valor máximo á 101'75 se han cotizado en el presente á 83; cerca de 18 1/2 por 100 de pérdida. Las mismas acciones del Banco de España, que se cotizaban á 226 al principiar el año 1864, se han cotizado despues á 118 y aun á 110, con un quebranto de mas de 50 por 100.

En cuanto á valores de Sociedades, todo el mundo sabe que no hay en Madrid verdadera cotizacion. Apenas se negocia en la Bolsa otro valor que el del Banco de España, y algunas veces, aunque muy pocas, las obligaciones de *La Peninsular*. Todos los demás valores, en número de mas de 50, aparecen siempre en blanco. En el mercado de Barcelona, que es una plaza para toda clase de valores, y sobre todo obligaciones, estas, que se cotizaban al principiar el año 1864 á 95, 98, 100 y hasta 102'50 se cotizan á 61'62 y 72 con una depreciacion sorprendente en muy pocos meses.

se restablezca, que los valores oficiales alcancen su nivel, que todas las Compañías se repongan y que todos los negocios vuelvan á su cauce natural, á su marcha benéfica, acrecentando la riqueza de los particulares y aumentando la riqueza pública. Como no somos pesimistas, no creemos que esta situacion se prolongue.

Por lo que á *La Peninsular* se refiere, no lo duden nuestros Sócios, con los elementos de vida que encierra la Compañía, los valores volverán á adquirir precio, pasada la borrasca económica que atravesamos. Poseemos en fincas cerca de 45 millones; hemos de cobrar de débitos hipotecarios mas de 60 millones de reales, y sus intereses anuales de mas de 3 millones y medio; nuestras reservas corrientes de las Cajas de Depósitos, Banco de España y Caja Social cubren las atenciones perentorias, y el pasivo se encuentra excedido por el activo en la suficiente proporcion, para quedar garantidos todos los capitales, aun cuando hubiera pérdidas.

Una situacion de esta clase no puede desquiciarse nunca. Podrian comprometerla las imprudencias, la impaciencia, la alarma sin fundamento, el miedo; podrian todas estas causas, repetimos, malograr el fruto de empresa tan grande; pero destruir tantas riquezas, jamás. Los caudales saldrian siempre salvos, y nadie lloraria el cercenamiento de su fortuna.

Sean, pues, perseverantes nuestros Sócios; terminemos nuestra evolucion; concluyamos la construccion de nuestras fincas; no emprendamos ninguna otra hasta que mejoren los tiempos; no espongamos nuestros negocios á las eventualidades de las subastas; hagamos en lo sucesivo tan solo aquellos de beneficio anticipadamente contratado, y así con esta prudencia, y así con esta marcha, y así con esta conducta, tanto de parte de los Sócios, como de la Direccion, habremos conseguido engrandecer y robustecer la Compañía, y acrecentar los beneficios de todos.

No decimos que habremos conseguido salvar los intereses, porque esos están salvos hoy, están salvos siempre y en todas ocasiones por el género de garantías, y por la índole de la riqueza que poseemos; pero habremos, sí, asegurado la Compañía de tal manera, que ni aun las situaciones económicas como la presente podrian ya traer dificultades para las realizaciones en efectivo, y las utilidades recibirian un incremento notable, fines á que aspira, y para cuya consecucion no descansará.

El Director general,
PASCUAL MADDOZ.

Segun leemos en un periódico de Barcelona, mas de mil familias han quedado sin trabajo en aquella industriosa capital, á consecuencia de haberse cerrado once fábricas. Y no es lo peor lo hasta aquí sucedido, sino que el mal irá cundiendo por la azarosa situacion económica en que España se encuentra, sinó se acude á cortar el mal con eficaces remedios. Agenos nosotros á las luchas políticas, nos condolemos doblemente con el espectáculo que á nuestra imaginacion presentan noticias como las que ponen la pluma en nuestras manos, y anatematizamos con toda la energia de nuestra alma el inconsiderado afan con que nuestros hombres públicos se entregan á luchas siempre estériles, muchas veces sangrientas, cuando, para honra suya y bien de la patria, debieran consagrar su posicion y sus talentos á desviar á aquella, con recta intencion, de la senda fatal en que se encuentra y que conducirla puede á un abismo, cuya profundidad no alcanzamos.

La prensa de provincias, que con preferencia se consagra á los intereses materiales y morales de los pueblos, ve perderse el eco de su voz entre el estruendoso clamoreo de los que buscan la luz en otras esferas, y que solo incidentalmente se ocu-

pan de aquellos, cuando encaminarlos pueden á la prosecucion de sus planes egoistas. ¡Triste situacion la de nuestro país tan desventurado como hemos! Todos somos políticos, todos sabemos gobernar la cosa pública, y ninguno sabe llevar la tranquilidad y la dicha al hogar doméstico, arrancando á sus individuos de la miseria por medio del trabajo, que á la vez que proporciona los elementos indispensables para la vida, moraliza y aleja el peligro de violentos trastornos.

Surge una situacion económica gravísima y que se viene prolongando indefinidamente; amenazan nuevas y terribles complicaciones de carácter general en la Europa; viene en pos de todo una rápida depreciacion de todos nuestros valores; y los llamados partidos políticos miran todo esto con impasible serenidad, al parecer, sino es ya que algunos contemplan con fruicion mal disimulada ese cúmulo de desgracias, precursoras quizá de otras mayores, de verdaderas catástrofes; y á nadie se le ocurre proponer una tregua en la malhadada guerra personal que forma el carácter general de semejantes luchas.

Todos se convierten en agoreros sinietros para predecir la ruina; pero nadie tiene abnegacion bastante para renunciar á sus propias y personales ambiciones, sacrificándolas por un momento en aras de la patria, que necesita hoy mas que nunca la union y el esfuerzo comun de todos sus hijos, si ha de salir incólume de tan comprometida situacion; si se quiere que domine tan tremenda crisis.

Pero desgraciadamente pocos piensan en esto, y los mas prefieren, por lo visto, arrostrar los grandes peligros que nos rodean, con tal de que quede satisfecho su amor propio; no mirando la cuestion bajo otro prisma, ni teniendo otra aspiracion que la ver caer al adversario, siquiera en la caída arrastre tras de sí la fortuna entera del país. Para alcanzar un triunfo, efímero de suyo, por cuanto todo se reduciría á un cambio de papeles, se abusa de todo, se emplea el ridículo, se agota el diccionario de los dicitrios y de los epítetos mas injuriosos, sin considerar que se logra únicamente el descrédito del país y se contribuye inconsideradamente á precipitar el momento de un desenlace que no puede ser bueno bajo ningun aspecto que se mire.

Aquí en vez de discutir se declama, en vez de proponer de buena fé soluciones, se escogitan medios de embrollarlo todo, como si se deseara mas que el acierto la oscuridad, la incertidumbre y el trastorno mas radical.

¿Y es esta la mision de la prensa? ¿Es patriótica una conducta semejante?... Que respondan los intereses alarmados, los hombres de buena fé profundamente disgustados con el espectáculo que ofrecen hoy los sostenedores intransigentes de esa lucha fratricida, que está sirviendo de escándalo á propios y á extraños, y al cabo de la cual no pueden encontrarse mas que el descrédito, la ruina y la miseria públicas.

GACETILLAS.

Mucho ojo.—Hemos oido asegurar con referencia á persona inteligente, que se ha presentado alguna res vacuna en esta capital con trazas de hallarse atacada de la *epizootia*. Y como pudiera suceder, pues la avaricia en nada repara, que se tratase de introducir alguna res de esa clase para el matadero, bueno será que se redoble la vigilancia en un asunto de tanta trascendencia. Con que, *por si forte*, como dijo el otro, ojo avizór y no dormirse.

Adios, glorias de Blondin!—Hé aquí lo que dicen de Tortosa con fecha 30 de abril:

«Escribo bajo la sor, rentende impresion que me ha producido el atrevido paso por sobre el Ebro del ya célebre funámbulo Sr. Camús. Arrostrando gastos inmensos y sin otras aspiraciones que las de la gloria, había dirigido el mismo señor Camús la colocacion de la maroma á unos diez y seis metros de altura y en un punto del rio que tiene sobre doscientos de anchura. Las sencillas gentes de este país, al contemplar situada ya la maroma, creian imposible tanta habilidad y atrevimiento, y mas estos dias en que una respetable avenida del Ebro ha venido á dar mas importancia y celebridad al valiente gimnasta que con la mayor sangre fria ha logrado sorprendernos á todos.»

A las seis de esta tarde millares de gentes de esta ciudad y pueblos inmediatos, que llenaban por completo las dos márgenes del rio, han saludado con entusiasmo al héroe de la fiesta, cuando vestido con airosa sencillez se ha presentado en

lo alto del triángulo. Ha tomado su balancin, y con paso seguro, y arrodilándose, algunas veces, sosteniéndose otras con un solo pié, sentándose y levantándose sobre los puntos de mayor corriente y profundidad, y siguiendo con airoso continente el compás de la música que tocaba en medio del puente, ha logrado pasar y repasar el primer rio de España. ¡Gloria, pues, al señor Camús, que desde hoy podremos llamar el Blondin catalán!

Tanta seguridad tiene el señor Camús en sus recursos gimnásticos, que no quiso que se viese ninguna lancha por el rio mientras él lo pasaba.

A pesar de no haberle producido este espectáculo ni la mitad de lo que ha importado la colocacion de la maroma, mañana lo repite, porque se espera que esta noche aumentará la crecida del rio, y cuanto mayor sea esta, mas magistoso y sorprendente será. El conocido fotógrafo señor Leon ha tenido situado su aparato, para tomar la vista en el momento que Camús estuviese en medio del rio. No sé si habrá salido bien esta operacion.

Si mañana ocurre algo que sea digno de contar se lo diré en otra correspondencia.

Ahora vean ustedes lo que dice *La Actualidad* de Tortosa acerca de la segunda empresa del intrépido Camús.

«Faltábanos, no obstante, presenciar el colmo de la intrepidez; pero de una manera vaga, fantástica, increíble.—El señor Camús había prometido pasar el rio en la noche del martes, previendo alumbraría el espectáculo la tenue claridad de la luna; sin embargo á las nubes les plugo encapotar el horizonte y descargar el agua de su seno. Apesar del temporal, un gentío inmenso llenaba todas las orillas del Ebro, como en la tarde del lunes; la hora fijada para el paso del rio era las ocho, y aunque todo el mundo imaginaba imposible pudiera tener lugar, atendida la crudeza del tiempo, al dar la hora marcada, el señor Camús, desprecianlo la tempestad, se adelanta impávido en medio de las sombras á cruzar el Ebro, la lluvia azotando su cuerpo, el viento oscilándole la maroma y el agua rugiendo atronadora bajo sus plantas, pues el rio había aumentado su avenida, hallándose á tres metros cuarenta centímetros sobre estiaje.—Solo se distinguía un cuerpo oscuro cruzó sobre el abismo: la multitud callaba; los cadenciosos sonidos de la música hedian el aire juntándose al monótono caer de la acompasada lluvia. En esto un grito de entusiasmo resuena en el espacio; el señor Camús había llegado al otro lado del Ebro.»

Descansó un breve rato, durante cuyo intervalo duró bastante la lluvia, alcanzando de esta suerte se pudiera distinguir al intrépido funámbulo, cuando volvió á emprender el arriesgado paso.—Como en el dia anterior, al llegar en medio de la cuerda, ejecutó peligrosos equilibrios; pero no tuvo límites nuestro asombro, cuando apenas le distinguimos sentarse sobre la maroma, encender un puro, levantarse y casi correr en medio de la oscuridad, percibiendo claramente el punto luminoso del cigarro.

Acclamaciones unánimes acogieron de nuevo al señor Camús cuando llegó al extremo de la cuerda; el espectáculo había terminado, pero la impresion que dejó en los ánimos no se borrará tan fácilmente.—El señor Camús en esta noche inolvidable casi rayó en la sublimidad de lo maravilloso.»

Quien acomete empresas como la última del señor Camús, es capaz de atravesar, no digo el Niágara como Blondin, sino el mismísimo Océano.

Requencitos.

El confesor me dice que no te quiera, y yo le digo: Padre, ¡si V. la viera!... Y ayer me dijo: haces bien en quererla, que ya la he visto.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Bilbao, de 272 ts., cap. D. P. Monasterio, de Londres con 101 bultos sebo y otros á los Sres. Pereda, Ibarrola y compañía: 2 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla: 2 id. id. á D. C. Diego y Sanchez: 2 id. quincalla á los Sres. Bustamante hermanos: 1 id. id. á D. M. G. Zorrilla: 2 id. id. á D. J. Gurtubay: 2 id. id. á D. P. Pascual: 4 idem hilaza á D. P. Perez: 2 id. id. á D. J. M. Salas: 2 id. id. á D. G. Cortiguera Cagiga y compañía: 13 id. droguería á los Sres. Saró y Herran: 10 idem cerveza á los Sres. Hijos de Diaz: 20 id. id. á don P. F. Regatillo: 1 coche á D. E. E. Perez. Resto de carga para Bilbao y San Sebastian para donde se ha despachado.

BUQUES DESPACHADOS.

Corbeta Hernan Cortés, de 413 ts., cap. D. A. Corró, para la Habana con 5,470 barriles mayo-res y 650 sacos harina. Vapor Polayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con azúcar y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Madrid á 8 div. 2 y 2 1/8 por 100 díaño. Sevilla á 8 div. 3/4 díaño. Id. á la vista, 1/2 díaño. Bilbao á 30 díaño. 5/8 díaño y 3 por 100 descuento. Valladolid á 8 div. par y 1/8 beneficio.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

